



Compte-rendu Débat - Mobile #16 : Criée du Grau d'Agde



26 août 2021, Quai commandant Méric du Grau d'Agde

Date : 26 août 2021, de 17h à 18h30

Lieu : Quai Commandant Méric

Animateurs.trices du débat : 2 membres de l'équipe du débat et 2 membres du secrétariat général.

3 représentant.e.s de la maîtrise d'ouvrage (ministère de la Transition écologique et Réseau Transport d'Electricité/RTE).

Participant.e.s :

- Une 20aine de personnes ont été rencontrées et ont reçu la documentation sur le projet et le débat. 14 personnes, essentiellement des pêcheurs, ont pu échanger avec l'équipe du débat et les porteurs de projet avant de laisser leur avis, proposer une idée ou formuler une question à soumettre au débat.

Un temps d'échange précieux à la Criée du Grau d'Agde

En cette fin d'après-midi, sous un soleil encore ardent, c'est le rush à la criée du Grau d'Agde, bâtie le long de l'embouchure du fleuve Hérault. Sur le quai, les chalutiers s'amarrent et les équipages se pressent pour décharger leur pêche du jour. Des curieux se frayent un chemin parmi les caisses empilées, les mareyeurs jettent un œil aux poissons, les pêcheurs amateurs glanent les poulpes échappés des filets qui serviront d'appât.

Sitôt le débarquement achevé, c'est très vite un attroupement de cirés jaunes autour de la carte du golfe du lion déployée par notre commission. La discussion va aussitôt bon train entre les patrons de chalutiers et leurs employés et les porteurs du projet et notre équipe. Les avis fusent « Il ne va plus nous rester que la surface de réparation comme terrain de jeu », « ils vont tuer notre métier », mais aussi les questions précises sur la sécurité, l'avenir de ressource, les zones de restriction. Certains s'inquiètent de la pollution par le plastique de la méditerranée, d'autres avancent des propositions pour « limiter les dégâts ».

Leurs représentants - OP du Sud, Comité régional des pêches, suivent avec attention ce qui se dit. Les quelques journalistes qui ont fait le déplacement ne perdent pas une miette. L'ambiance est bon enfant, les échanges sont cordiaux et l'on prend son temps pour mettre tout sur la table.



26 août 2021, échanges autour de la carte du golfe du Lion

Des risques de diminution de la ressource halieutique

« On ne sait pas encore quels sont les impacts des machines sur la ressource. »
Perrine – OP du sud

« S'il y a du bruit avec les éoliennes, ça va faire peur au poisson qui ne reviendra pas. »
Alain, pêcheur

« Il n'y a pas eu d'essai pour mesurer les impacts sur les poissons. L'effet DCP (dispositif de concentration de poissons) reste encore à prouver. » Pierre, pêcheur

Sur la pollution déjà présente en Méditerranée

« Je pense que c'est la pollution le plus gros problème vu tout ce qu'on ramasse par jour dans les bateaux. C'est énorme la pollution qu'il y a déjà en Méditerranée ! »
Romain, pêcheur

« Vous allez voir qu'il y aura beaucoup de plastique à s'accumuler sous les parcs éoliens à 80 m de fond. Avec les chalutiers, on remonte beaucoup de plastiques ! »
Pêcheur

« Les éoliennes en mer sont une catastrophe parce que cela bousille une zone naturelle déjà fragilisée. La Méditerranée n'est pas une usine. »
Christian, plaisancier et régatier

Des inquiétudes sur le futur de l'activité des marin-pêcheur en Méditerranée, en particulier pour les chalutiers

« Y aura-t-il des taxes qui vont bénéficier localement, y compris aux pêcheurs ? Le câble sera-t-il enfoui à une profondeur suffisante ? Y aura-t-il des restrictions de chalutage au droit des câbles ? »

Perrine , OP du Sud

« Ça nous enlève du terrain de jeu pour pêcher, bientôt, on jouera tous sur la surface de réparation. »

Cyril, pêcheur

« La seule vérité sur ce projet c'est que si on met des éoliennes en mer, ça enlève des zones de pêche ! 150 km² de moins pour la pêche. »

Pierre, pêcheur

« Ca va être le bordel pour les pêcheurs. Déjà que l'on est restreint avec le plan de gestion européen West-Med, avec les éoliennes, il n'y aura plus d'endroit pour travailler. Si c'est bien pour l'écologie d'accord mais que cela ne pénalise pas les pêcheurs. »

Romain, pêcheur

« Oui , nous sommes des prédateurs et nous l'assumons alors laissez-nous travailler ici. On n'est pas Rmistes et on ne veut pas de subventions. On veut travailler ! »

Didier, pêcheur



26 août 2021, Criée aux poissons du Grau d'Agde

Des propositions sur la localisation des éventuels futurs parcs

« Pour implanter des éoliennes, il faut privilégier les fonds sales et sableux là où on pêche moins. »

Cyril, pêcheur

« Les éoliennes plus près de la côte, ce serait bien car plus ça va, plus le poisson s'éloigne et plus on travaille loin. »

Romain, pêcheur

« Je préfère des éoliennes en mer plutôt qu'à terre ! »

Régis, chasseur

« C'est la zone B qui me fait trembler parce que c'est là où l'on travaille avec les chaluts. Et pourquoi ne pas faire une ligne d'éoliennes alignées plutôt que des paquets ? »

Morgan et Florian, pêcheurs

« Pour moi, les éoliennes c'est gracieux et joli, pourquoi ne pas les mettre dans le Larzac plutôt ? »

Pierre

Sur le processus de prise décision autour du projet

« Pour ce projet, le timing n'est pas idéal car nous sommes en attente des retours d'expérience des fermes pilotes d'éoliennes flottantes. »

Perrine – OP du Sud

« Ce n'est pas normal que des petites communes qui veulent ces éoliennes en mer décident à la place des autres pour toucher des taxes et des compensations. »

Pêcheur

« Ce n'est pas possible que le projet ne se fasse pas avec l'argent qui a déjà été investi à Port-la-Nouvelle. Que l'on ne me dise pas que l'on fait un débat ! C'est comme construire une maison avant d'obtenir le permis de construire. Le débat il est là juste pour faire plaisir aux gens. »

Jean-Marie, habitant de Agde

« Si on n'a pas le choix, on n'a pas le choix, c'est l'État qui décide ! Quand il y a eu des grèves à Port-Vendre, cela n'a rien changé ! Taper dans le mur c'est pareil. Vous pensez qu'un élu, il avance pour lui ou pour le peuple ? »

Alain, pêcheur

« Macron, sa méthode c'est je fais des consultations sur le climat mais je décide tout seul ! »

Pierre, pêcheur

« Il faudrait que la responsabilité du parc soit publique pour ne pas laisser cette technologie incertaine aux mains de groupes privés. »

Christian, plaisancier et régatier

« C'est déjà fait tout ça, il y a des bateaux de la marine qui font du repérage en mer. C'est européen, tout ça a déjà été voté ! »

Didier, pêcheur